Adela Formoso de Obregón Santacilia, un antecedente feminista en la fundación de la UDUAL

Hace casi 70 años, en 1949, hubo una mujer que se paró frente a una sala llena de hombres a compartir sus palabras para presentar su universidad y sobre todo el porqué de la creación de la misma. Se trataba de Adela Formoso de Obregón Santacilia, quien durante el Primer Congreso de Universidades Latinoamericanas en la Universidad de San Carlos de Guatemala, cuando se fundó la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe, UDUAL, leyó un discurso que puede ojearse hoy y mantener su actualidad (siempre teniendo en cuenta ciertos anacronismos respecto de los estudios de género1, tan recientes, aún hoy en este 2018).

La precursora y fundadora de la primera Universidad Femenina de México comienza su escrito afirmando que: "nosotras las mujeres decimos que juntos hombres y mujeres damos vida a la vida. Es por eso que (...) las mujeres (...) estamos deseando colaborar en todos los problemas humanos, prepararnos en la cultura para ser la colaboradora digna del hombre".2 Aunque afortunadamente ya hay

mucho camino andado, luchado y concretizado, ¿acaso sus consideraciones no podrían haber sido pronunciadas hoy? Adela Formoso aclara que su universidad no forma competidoras, sino colaboradoras, además de enfatizar una y otra vez los beneficios que trae la igualdad entre el hombre y la mujer, valiéndose de una cita de Aristóteles: "el único estado estable es aquel en que todos los ciudadanos son iguales ante la ley". De este modo, al hacer más accesible la educación superior para las mujeres se evitaría que perdieran "su tiempo, sus energías, su inteligencia y su capacidad de acción" de quienes "por prejuicios familiares, o por complejos no desean concurrir a las Universidades".3 Es interesante destacar que pone a disposición carreras cortas para las mujeres que la sacan de un espacio doméstico, como la Licenciatura en Asuntos Internacionales o estudiar para ser periodistas, redactoras o columnistas.

A partir de este texto tan contundente, hoy más que nunca que transitamos por momentos históricos respecto a hacer realidad la igualdad entre hombres y mujeres, y que sirve como antecedente de la presencia de las mujeres en la universidad, les invitamos no sólo a releer este discurso4, sino también a que sean partícipes de la primicia que nos tiene tan entusiastas en este último tiempo: la creación por parte de nuestra institución, en colaboración con nuestras universidades afiliadas v en alianza con la Universidad Nacional de Avellaneda de Buenos Aires, Argentina de la próxima Red Universitaria de Géneros, Equidad v Diversidad Sexual de América Latina y el Caribe. así que no nos pierdan de vista.

Notas

- 1 Adela Formoso se refiere a los géneros desde un punto de vista esencialista y no desde una construcción, un ordenador social en sí mismo. Dirigiéndose a los hombre dice: "que no los podrán resolver nunca (los problemas), si no llaman a la mujer a colaborar en esa parte humana y delicada y fina, que los hombres no pueden entender, como otras cosas de ustedes no las podemos entender", Archivo Histórico de la UDUAL, expediente sobre el Congreso Latinoamericano de Universidades (fundación de la UDUAL - Universidad de San Carlos de Guatemala), p.6.
- 2. Ídem, p. 1.
- 3. Ibídem.
- 4. Este documento de archivo ya ha sido publicado en revista Universidades, núm. 59, enero-marzo 2014.

POR ANALHI AGUIRRE Doctora en Teoría Literaria, especialización en género, espacio y psicoanálisis. UDUAL. analhi.aguirre@udual.org

7 le San Cumbre - 47

PRIMER CONGRESO DE UNIVERSIDADES LATINOAMERICANAS

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA

win fal Ferma To Mesica

GUATEMALA, C. A.

ADELA FORMISO DE OURESON. Excelentising Sendr Redtor de la desn Universidad de San Carlos/de Quatemala La Universidad Femenina de México agradece profundamente la invitación que se le hizo para venir a este Primer Congreso de UniversidadesLatinosmericanas y le trae un saludo cordial de todas las mujeres de mi Patris. Excelentísimo Señor Rector de la Universidad Autónoma de México; Excelentísimos Rectores y Delegados, Señores Observadores, Intitados Especiales, la Universidad Femenina de México los saluda, y se presenta como la mas pequeñita Universidad de América.

Pascal apuntaba que: "El hombre es un junco que piensa", la falosofía China dice que: "la mujer es trigo, es espiga que canta y trigo que dá la vida" y nosotras las mujeres decimos que juntos hombres y mujeres demos vida a la vida. Es por eso que las mujeres de mi Patria, las mujeres de América, las mujeres del mundo estamos deseando colaborar en todos los problemas humanos, prepararnos en la cultura, para ser la colaboradora digns del hombre, es por eso que la Universidad Femenina se abrió para que las mujeres llegaran a ella, para preparar mujeres responsables, en la colaboración del hombre. La Universidad Femenina de México acentúa que las mujeres deben ser colaboradoras, no competidoras.

Aristóteles dice que: "las mujeres forman la mitad de los ciudadanos", es por ello que debe preparárseles en la política, en la ciencia, en las artes y en las letras, y tambien escribet "el único estado estable es aquel en que todos sus ciudadanos son iguales ante la ley" y basándome en la declaración Universal de los Derechos del Hombre en su primer artículo:

PRIMER CONGRESO DE UNIVERSIDADES LATINDAMÉRICANAS DEL 15 AL 25 DE SEPTIEMBRE DE 1949 UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA



""Artículo lo. Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos y dotados como están de razón y conciencis, deben comportarse fraternalmente los unos con los otros." "Artículo 260. (inciso lo.) Toda perona tiene derecho a la educación. La educación debe der gratuita, al menos en lo concerniente a la instrucción elemental y fundamental. La instrucción elemental será obligatoria. La instrucción técnica y profesional habrá de ser generalizada; el acceso a los estudios superiores será igual para todos, en función de los méritos respectivos." (inciso 20.) La Educación tendrá por objeto el pleno desarrollo de la personalidad humana y el fortalecimiento del respeto a los derechos del hombre y a las libertades fundamentales; favorecerá la comprensión, la tolerancia y la smistad entre todas las naciones y todos los grupos étnicos o religiosos, y promoverá el desarrollo de las actividades de las Maciones Unidas para el matenimiento de la Paz".

mujer mexicana, no porque en mi país no se prmite estudiar a las mujeres y e que se Universidad Autónoma de México estudian
cinco mil y además en todas las Universidades de los Estados de
la depública concurren mujeres a estudiar; pero existe en todos
los países de América, y en algunos países de Europa, una enorme cantidad de mujeres que por prejuicios familiares, o por complejos, no desean concurrir a las Universidades, ni a las escuelas particulares; es por eso que se pensó abrir una Universidad
para que llegarán a ella, aquellas mujeres que no podían estudiar y que estaban perdiendo su tiempo, sus energías, su inteligencia y su capacidad de acción.

PRIMER CONGRESO DE UNIVERSIDADES LATINDAMERICANAS UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA

No. 3

1912 con un grupo de hombres de lo más distinguido de mi pais se efectuaron juntas, y en 1943 el lo. de marzo se abria a la mujer mexicana, a la mujer de América, a la mujer de Europa, la Universidad Femenina de México, porque a ella concurren mujeres de todo el mundo. La Universidad Femenina de México está dirigida por la que habla como Directora General, por la Secretaria General, la señora Martha Cándano de Romero I., profesora en Ciencias de la Educación y dentro de un mes Doctora en Letras; h por un Consejo Técnico que lo forman los hombres más distinguidos de mi pais en Ciencias, Letras y Artes; como primer Presidente del Consejo Técnico de la Universidad Femenina fue el ilustre y gran filósofo, maestro, y alto honor que tuve de que fuera mi consejero, Don Antonio Caso; al morir Don Antonio Caso en marzo de 1946, (el maestro de muchas juventudes y que le lloramos aún), asumio la presidencia el ilustre sabio de la Comisión Nuclear y de la Bomba Atômica, Don Manuel Sandoval Vallarta, como vice-presidente el ilustre y gran arqueologo, Don Alfonso Caso, y los demás miembros del Consejo son: el conocidisimo y gran escritor de América, Don Alfonso Reyes; el ilustre y mundialmente conocido filósofo y Director de las Escuelas de la Universidad Femenina de méxico, Don José -Gaos; el arquitecto más importante de mi pais, que es mi esposo Carlos Obregón Santacilia; el Historiador Don Federico Gómez de Orozco; el ilustre sabio Don Ignacio González Guzman; el gran civilista Cabriel Garcia Rojas; el licenciado Alejandro Quijano, Presidente de la Academia de la Lengua correspondiente a la Española y el ilustre maestro y cientí:

PRIMER CONGRESO DE UNIVERSIDADES LATINOAMERICANAS DEL 15 AL 25 DE SEPTIEMBRE DE 1949

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA

11)



fica y sabio español, Dr. Madinaveitia;

Este es el Consejo Técnico de la Universidad Femenina de México; hay 100 maestros hombres y mujeres, que son

los mas ilustres catedráticos de la Universidad Autónoma de

México, y shora estudian 350 jóvenes.

La Universidad Femenina es incorporada a la Universidad Autonoma de México, tiene los 5 bachilleratos en Humanidades. en Letras, en Ciencias Sociales, Ciencias Físico Químicas, bachilleratos en Biología, en Arquitectura y en Medicina; las carreras universitarias de Química Farmaceútica Bióloga, la carrera de Letras con una modificación muy importante de la Universidad Femenina de Archivos y Bibliotecas, pero lo más importante e interesante de la Universidad Femenina que desec que se conozca ampliamente es la creación Tipo de carreras cortas de la Universidad Pemenina de México, entre ellas la carrera de Licenciatura en Asuntos Internacionales, que se le había dado el nombre de carrera de Servicio Exterior, Consular y Diplomatico, pero limitaba a la alumna nada mas a entrar al Servicio Exteior de mi país, y ahora son Funcionaries Especializadas.

Deseo lismar la atención en esto; las alumnas que se han g graduado en Licenciaturas Internacionales ocupan puestos importantisimos en mi país, la señorita Sara Cordero Buerta fue secretaria del Ministro de la Union Panamericana en Washington, y scaba de ser nombrada Secretaria en Holanda; la señorita Gloria González Carza, que fue nombrada Vice Consul en Boston, mas tarde fue enviada como Secretaria a las Naciones Unidas, y ahora esta en el Servicio Diplomatico de la Secretaria de Relaciones de México; la senorita Ofelia Vazquez Santaella con dos becas una en Louisiana para especializarse en Derecho Inter-

PRIMER CONGRESO DE UNIVERSIDADES LATINOAMERICANAS

DEL 15 AL 25 DE SEPTIEMBRE DE 1949

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA

5)



nacional, la otra a las Naciones Unidas para especializarse en Derecho Internacional tambien; la señorita Alicia Aldape, que tuvo dos becas muy importantes, ganó la beca en 150 alumnos de América para estudiar Derecho Internacional en Yale, y acaba de ganar la beca para estudiar y especializarse en Derecho Internacional en Londres.

Las alumnas de periodismo que estan trabajando pa en todos los periódicos y revistas como redactoras, columnistas, re-

porteras, editorialestas, etc.

Les Secretarias Médices, auxiliares de los Químicos y que estan trabajando en clínicas y hospitales, Secretarias, etc., y en trabajos particulares. Ademas de estas carreras la especializacion de las enfermeras, enfermera anestesióloga, radióloga, anestesista y dietista. La carrera de Secretaria Dental, y la Facultad de Música. Esa es la Universidad Femenina, que presentó a ustedes y que desearía que algún día toda la América tuviera Universidades Femeninas de este tipo para poder realizar una labor conjunta, con todos ustedes en sus grandes Universidades como colaboradoras, y crear las carreras cortas de tipo técnico que favorezcan a las mujeres y a los hombres, que por falta de recursos económicos, y a veces por notener suficientes facultades intelectuales, no pueden hacer esas grandes carreras de cinco, seis y siete años.

Quiero hace notar que el señor invitado especial de Argentina decia ayer en su discurso que hay noventa y ocho millones de seres humanos en toda la América, y posiblemente me equivoque, pero, 60 millones hay de mujeres, y se está desperdiciando esa potencialidad femenina, que podrá ayudarlos a ustedes en muchos de los problemas humanos que desea resolver, y si les digo, que

PRIMER CONGRESO DE UNIVERSIDADES LATINOAMERICANAS DEL 15 AL 25 DE SEPTIEMBRE DE 1949

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA



6)

no los podrán resolver nunca, si no llaman a la mujer a colaborar en esa parte humana y delicada y fina, que los hombres no pueden entender como otras cosas de ustedes no las podemos entender. Ia gran Señora Chiang Kai-Shek en 1944 en su largo trayecto por toda -China decia: "Is mujer debe cumplir su mas importante deber nacional y brindar su inapreciable contribución para "resurgir"; queremos preparar juventudes, esas juventudes que hemos abandonado que hemos olvidado, a la niñez, a la adolecencia y a la juventud, ./. como queremos rate pedir ahora grandes países!./. como queremos pedir paz'. /. como queremos pedir humanismo'. si hemos olvidado a las juventudes, nosotros mismos, cuando juvenes, fuimos olvidados. Ahora la labor inmensa de todos nosotros es preparar e todos esos jovenes, hombres y mujeres y lograr la verdadera cordialidad de los pueblos a travéz de lacultura. Rubén Darío al publicar su libro maravilloso "Azul" decia: "yo levanté con este 'ibro una cordillera de poesía en todo el continente; y yo diría ahora porqué nesetros no hacemos surco por toda la América en cordillera y campo y sembramos la semilla que llevan en el espíritu de los jovenes, los adolecentes, y la ninez ./.semilla, que nosotros quereros dejar, y que probablemente no podremos ver, y es la paz universal en la conciencia humana para salvar a la vida.

Uustemala, 17 de Septiembre de 1949.

Adela Formoso de Obregon Santacilia. Delegada Rectora de la Universidad Femenina de México.